

INTERESES
GENERALES
—
SUS RIPCIONES
TRIMESTRE
UNA PESETA
EN
toda la Península.
PAGO ANTICIPADO.

El Noticiero de Soria.

NOTICIAS
Y ANUNCIOS
—
REMITIDOS
Á PRECIOS
convencionales.
La correspondencia al director,
11, Estudios, 11,

Se publica los miércoles y sábados.

Miércoles.

30 DE SEPTIEMBRE DE 1891.

La suscripción Nacional.

Las desgracias producidas por las inundaciones en las provincias de Almería, Toledo y Valencia, las pérdidas sufridas por los desgraciados habitantes de aquellos pueblos han producido una verdadera explosión de la caridad nacional.

Las listas de donativos aumentan de día en día y se abriga con algún fundamento, la

esperanza de que se puedan remediar, en lo posible, las desgracias ocasionadas. No se podrá devolver un padre al que lo ha perdido, pero se podrá asegurar un pedazo de pan á los infelices que el rigor de los elementos dejó en grave peligro de perecer en la mayor miseria.

Hasta nuestra pobre provincia ha olvidado sus propias desventuras ante la desventura ajena y entre nosotros se ha recaudado una cantidad relativamente importante para re-

mediar los desastres causados por las inundaciones.

Si el espectáculo hermoso de todo un pueblo acudiendo en auxilio de aquellos de sus hermanos, que padecen, nos conmueve, nos alegra, nos llena de profunda y verdadera satisfacción, por cuanto dice en pró de la tierra que nos vió nacer, llena de tristezas nuestra alma el espectáculo de esta desdichada provincia de Soria, olvidada de todos, azotada por la desgracia.

Al considerar el inmenso beneficio que á nuestros desdi-

—8—

blica; en efecto, bajo la acción del fuego ó de los cuerpos químicos empleados como destructores, desaparecen esos gérmenes infecciosos que constantemente alberga el cadáver, agentes que cual inmensa espada de Dámocles amenaza de continuo á la humanidad con innumerables enfermedades.

La religión ha sido un dique que han querido utilizar contra esta conquista de la ciencia; mas si hace algún tiempo espíritus timoratos creyeron ver derechos menoscabados, en la actualidad muchos teológicos la aceptan comprendiendo con irrevocable lógica que la religión no puede rechazar un procedimiento que después de toda responde á la máxima divina *inpulveris reverteris*.

Por todos conceptos son, pues, incontestables las ventajas de la cremación; solo la apatía, el abandono, quizá el miedo á desarraigar vetustas tradiciones, siquier tales respetos sean perjudiciales á la salud y por tanto al bienestar y á la vida de los pueblos, nos contiene en la mas punible de las inercias en cuestión de tan vital interés.

En muchas naciones la cremación es permitida (Italia, Alemania, Estados Unidos) menos en España, tal vez por no hacer traición á nuestra sempiterna y fatídica costumbre de formar siempre en la retaguardia del progreso.

¡Cuan grande sería nuestra satisfacción si este modesto trabajo hiciera de salutar excitante que, estimulando inteligencias superiores, iniciara una enérgica y fructífera campaña en pró de tan trascendental cuestión!

FRANCISCO DE P. SALGADO.

—5—

cura y sus blandos cabellos, sujetos con cintas de oro donde una especie de legia cuya composición se desconoce. En tiempo de Alejandro VI tambien se encontraron otros que denotaban un progreso notabilísimo en este arte.

Respecto á la momificación los antiguos egipcios la emolearon mucho, pero después la abolieron sustituyéndola con diversos procedimientos de embalsamamientos los que no describimos en este lugar por considerarlo impropio.

2.ª *Destrucción del cadáver.—Inhumación.*—Lo inerte se descompone, sus elementos se desdoblán, las larvas, los gérmenes, el mundo de lo pequeño, esa falange de organismos que, ocultos á la simple vista, solo percibe el microscopio, hacen causa común con la naturaleza en la terrible obra destructora que en aquel organismo se opera. Nada mas horrible que el aspecto de un cadáver en plena descomposición; nada más cruel que entregar se es que nos son queridos á servir de pasto á inmundos gusanos aquel cadáver que mientras estuvo en vuestra casa, cuidásteis no profanasen con su contacto ni las moscas, le entregáis á discreción á una inmensa falange de gusanos que se apresta á devorarle con vertiginosa rapidez. La tersa mejilla de la doncella, la frente arrugada y venerable del anciano querido, el pecho que os amamantó, el regazo á cuyo calor os dormisteis cuando niño, todo es pasto del asqueroso habitante de la fosa en que depositan á vuestros amados seres.

Pero aparte de estas razones que pudiéramos llamar

chados paisanos, víctimas también de un pedrisco que ha hecho desaparecer sus cosechas, sus esperanzas después de un año de sacrificios y de penalidades, se les podría hacer dándoles una parte de lo que en Soria se ha recaudado para remediar á los desdichados, no podemos menos de decir algo que ya hace días dejamos apuntado en nuestras columnas.

Esto algo se vá á traducir hoy en una súplica á la Junta de socorros; la de que pida autorización al Gobierno para aplicar á remediar las necesidades de esta provincia la mitad de las sumas en ella recaudadas para socorrer á las víctimas de las inundaciones. Es seguro, segurísimo que ninguno de los donantes se ha de arrepentir de su donativo, al

saber la saber la aplicación que se le piensa dar y seguro, segurísimo es también que el negro fantasma del hambre que la caridad nacional ha hecho huir de Consuegra, se alejará de nuestra provincia sobre la que desgraciadamente hoy se cierne con faz amenazadora.

Llevamos, sí, presurosos el bálsamo para las heridas de nuestros hermanos, pero no permitamos que la sangre salga de las nuestras cuando esta sangre que no se acude á restañar puede llevar tras sí la vida de muchas infelices familias que hoy no ven ante sí más que la emigración ó la miseria.

Ecós y Noticias.

Han circulado ya los programas de las fiestas que nuestra Ciudad dedica á San

Saturio y que tendrán lugar los días 1, 2, 3 y 4 de Octubre próximo.

Los festejos anunciados son los siguientes:

El día 1.º distribución de 1.000 bonos, de dos libras de pan cada uno, á los pobres, é iluminación general.

El día 2, gran diana, función religiosa con sermón á cargo del Sr. Abad, procesión, iluminación á la veneciana en las calles y plazas y baile público en la de la Constitución durante el cual se quemará una colección de fuegos artificiales.

El día 3, carreras de caballos en la dehesa, corrida de toros y por la noche iluminación, fuegos artificiales y baile público.

El día 4, por la mañana elevación de globos, por la tarde novillada y por la noche solemne distribución de los premios concedidos en el certámen escolar, en cuyo acto se ejecutará una cantata, compuesta expresamente para esta solemnidad, en la que tomará parte el inspirado tenor berlangués Sr. Abad.

Habrán, además, bailes de sociedad en todos los Casinos y el día dos aparecerá, según costumbre, la revista anual ilustrada *Recuerdo de Soria*.

Mucho celebraremos que las fiestas se vean animadas y que haya concurrencia de forasteros.

-6-

sentimentales existen otras entre las cuales descuellan por su importancia la concerniente á la salud pública; en efecto: ¿cuántas veces un cementerio ha sido punto de partida de terribles dolencias desarrolladas en poblaciones vecinas! El aire cuya inconstancia es notoria en nuestro país; las corrientes líquidas subterráneas tan caprichosas en su itinerario; la mayor ó menor elevación del terreno y otra multitud de concausas contribuyen con frecuencia á sembrar la desolación y la muerte en poblaciones que á carecer de cementerio, habrían disfrutado días de bonanza; de otra parte el progresivo ensanchamiento que se observa en todos los pueblos, dá por resultado que los cementerios sean circundados por edificios quedando, por tanto, dentro de la población.

Las epidemias renacen con frecuencia, cual aves Fénix de sus propias cenizas.

¿Queremos probar este aserto? Evoquemos el recuerdo de la última epidemia colérica iniciada en Puebla de Rugat (Valencia) y propagada mas tarde á gran parte de la Península.

2.ª Cremación.—Hemos dicho anteriormente que la cremación puede verificarse ya por agentes químicos, ya por el fuego. Los agentes químicos empleados son ó bien álcalis concentrados ó ácidos minerales. La cremación á fuego es un procedimiento que el vulgo repugna y rechaza sin otra razón que lo superficial de las noticias que de ella tiene; en efecto, desconociendo los modernos procedimientos llevados á tal perfección que en el breve espacio

-7-

de una hora queda reducido á cenizas un cadáver, figurándose por qué su razón no alcanza mas allá, que quemar un cadáver es lanzarlo á una inmensa hoguera donde á la vista de todos ha de ejecutar bajo el influjo del fuego horribles contorsiones, le causa horror y espanto el solo enunciado de la palabra cremación. Efectivamente ese modo primitivo es horrible, es inhumano; pero el moderno método de cremación es muy diferente. Las actuales cámaras crematorias dan resultados sorprendentes ya bajo el punto de vista estético, y bajo el del sagrado respecto que inspira un cadáver; llega lo el féretro á la capilla en que está instalada la cámara y después de las ceremonias religiosas de costumbre, se coloca en una plataforma desde la que por un mecanismo especial pasa á una cámara cerrada, de la que se extrae á los cinco cuartos de hora, entregando á la familia las cenizas que, ó bien puede conservar en su casa en una cajita ó depositar en el lugar sagrado destinado al efecto (columbario público.)

No nos determinamos á describir los diversos aparatos y si solo diremos que entre los diversos, que entre otros muchos existen los de Honri, Tomason, Siemens, Reclan Steinmann, etc., etc.

Estudiemos, pues, la cuestión bajo el punto de vista de la salud pública. primera, á nuestro entender, en que deben fundarse todas las cuestiones sociológicas.

La incineración cadavérica, ora sea por agentes químicos, ora por el fuego, es conceptuada por todos los higienistas como segura y eficaz garantía de la salud pú-

Una desgracia:

Al quitar la cimbra de un puente del ferro-carril, situado entre los Llamosos y Nava Caballo, se hundieron los maderos que la formaban cojiendo debajo al capataz José Rodríguez y á dos obreros.

José Rodríguez resultó gravísimamente herido y los dos obreros con algunas contusiones de no mucha consideración.

Los infelices pagaron bien cara su falta de cuidado.

El Ayuntamiento de la Capital está de enhorabuena. De 7.000 pesetas cantidad en la que estaban arrendados los pastos de Valonsadero, subió en la subasta del lunes á 12.000 pesetas, las que le fueron adjudicados á D. Francisco Mallén, de esta vecindad.

Ha ganado, pues, por este concepto el erario municipal 5.000 pesetas que con las otras 7.000 y pico que se ahorra con el acuerdo de que ya dimos cuenta á nuestros lectores, acerca de la guardería de montes sube el beneficio á más de 12.000 pesetas que bien se pueden ampliar en hacer obras que como el abastecimiento de aguas se reclaman con insistencia.

Lo recaudado por las comisiones que hicieron la enstración por la capital para las víctimas de las inundaciones asciende hasta la fecha, á más de 1.400 pesetas.

Se espera todavía, que la suscripción sufra algun notable aumento.

El que quiera interesarse en la compra de la carne procedente de los toros que se han de lidiar en la plaza de esta Capital el día tres de Octubre, puede ver el ganado en el sitio denominado *Cañada Honda* hasta ese día, y despues hasta las doce de la mañana del mismo en la plaza de toros. Las proposiciones se dirigirán á D. Primo de Marco, vecino de esta Capital.

Hace ya bastante tiempo que nos ocupamos de la cuestión de empalme en Torralba de nuestro ferro-carril con el de Madrid á Zaragoza. Desde entonces nadie ha dicho una palabra de un asunto que á nuestro juicio, encierra gran importancia porque de él hacia depender la empresa el que el ferro-carril comenzara á esplotarse hasta Almazán y en el se fundó hace dos años para huir de la caducidad.

¿Se ha resuelto cual ha de ser el punto de empalme? Sino se ha hecho, como creemos, convendría que todos nos esforzáramos en conseguirlo para evitar el día de mañana retrasos y perjuicios á la provincia y á la empresa.

El día 22 del corriente celebró su primera misa en el Burgo de Osma, nuestro

amigo el joven sacerdote D. Froilán Hernandez.

Deseamos al recién ordenado largos años de sacerdocio y la gracia necesaria para cumplir su misión.

En el programa de los toros que han de lidiarse en las fiestas de Sn. Saturio, no sabemos si por olvido ó por modestia, no figura el nombre del ganadero, y para conocimiento del público diremos que los seis toros son de la antigua ganadería de D. Segundo Gomez ya difunto, hoy de don Victoriano de Marco y se correrán con divisa negra y encarnada.

Hoy queda abierto el despacho de billetes para la corrida de toros del día 3 de Octubre próximo en el establecimiento de D. Serafin Aragonés, y en la calle del Collado número 73, tienda.

Estado Atmosférico:

La temperatura máxima solar del día de ayer, segun el Observatorio del Instituto provincial fué de 45.0 grados, y la mínima de 8.6.

El termómetro señaló 20.2 grados á las nueve de la mañana y 27.8 á las tres de la tarde.

El barómetro indica buen tiempo.

AMA DE CRIA.—Joven y con leche fresca desea colocarse en casa de los padres.

Para mas informes dirigirse Doctrina 15, Soria.

SENÉN PÉREZ, SASTRE.

Participa á sus numeros parroquianos que acaba de recibir un escogido surtido de géneros propios para la estación entrante.

La confección de las prendas se ajustarán al modelo de los últimos figurines ó al gusto del parroquiano.

Se confecciona ropa de paisanos y militares.

Los precios serán arreglados á las condiciones de las prendas.

Tambien se confeccionarán prendas con géneros que se lleven: en forros cuenta con un variado é inmejorable surtido.

68, Collado, 68. 2-4

Colegio de Santa Teresa

DE JESUS.

Dirigido por las Srtas. D.^a Petra Peña Lúcia, y D.^a Mercedes Canalejo y Dominguez, Profesoras de Instrucción primaria y superior.

Enemigas de pomposos ofrecimientos y siendo exclusivamente el ánimo de las referidas profesoras corresponder cual se

merece á la confianza que el público les dispense, cumple á su deber hacer presente á los padres de familia:

Que el día 5 del próximo mes de Octubre tendrá lugar la apertura del expresado establecimiento docente, en el local vulgarmente conocido con el nombre de EL ASILO; que la instrucción que en el mismo ha de darse á las alumnas y alumnos que á él concurran será la que bajo la denominación de párvulos, elemental y superior, determinan las leyes y reglamentos del ramo, en locales convenientemente preparados y con todo el menaje al efecto necesario, y que independientemente de la referida instrucción, tendrán clases especiales para que las alumnas puedan instruirse en labores y estudios de adorno, como corte de prendas, confección de encaje, flores, dibujo, francés, etcetera, etc.

Precios: Parvulos y Elementales 2.50 pesetas mensual, Enseñanza Superior 3 id. id.

Las clases de adorno se pagarán por separado.

EL SPORT,
PERIÓDICO ILUSTRADO.

Carreras de caballos y velocípedos, caza, pesca, regatas, esgrima, gimnasia, agricultura, pelotarismo, teatros, etc., etc.

Se publica dos veces al mes.—Precios de suscripción, Madrid y provincias, Trimestre 3 pesetas, Un año 10 id.

Se admiten suscripciones en "La Actividad," Ferial, 8 duplicado, 3.^o, Soria. 2-3



Biciclos, Bicietas y Triciclos

DE LA CASA

UDGD, CICLE, COMPANYY

La Fábrica más grande y más antigua del mundo.

VENTA Á PLAZOS

Unicos representantes en esta provincia, SRES. LACUSSANT Y VICEN

Collado, Soria. —23—

LA AMERICA.

—54. Collado 54.—

El dueño de este establecimiento, pone en conocimiento de sus constantes favorecedores y del público en general que tiene á precios sumamente económicos *Un gran surtido de camisas blancas y de colores*, así como tambien un bonito surtido de telas para la confección de las mismas á la medida y gusto del parroquiano.

El mismo se encarga de reformarlas de pecheras puños y cuellos dejándolas como nuevas

Tambien se planchan con ó sin brillo sirviéndose al día al que lo desee con el esmero y economía que lo viene haciendo

LA AMÉRICA

DEL

Collado núm. 54. —4—

AVISOS Y ANUNCIOS.

LA MAS ECONOMICA.

EL Sentimiento Soriano.

SIN COMPROMISO.

NUEVA EMPRESA DE

POMPAS FÚNEBRES

bajo la dirección de Jorge de Pablo en esta capital.

Hay momentos en la vida de la familia cristiana, en que apesar de los consuelos que nos presta nuestra santa religión necesitamos (y en esto no hay excepción) el concurso de nuestros semejantes, sobre todo cuando perdemos un ser querido, en esos momentos en que el espíritu no está para pensar en las cosas mundanas sino en los designios de la Providencia, es cuando más necesita el hombre el auxilio de los demás.

Basados en esto, hemos fundado esta empresa que se encarga desde hoy de todo lo relativo á funerales, y ofrece á sus conciudadanos todo lo necesario para semejantes casos.

Féretros de acero y de hierro emplomados y galvanizados de la casa exclusiva del Sr. Villazón y compañía.

Ataúdes y urnas fúnebres de diferentes formas, clases y precios.

Colgaduras para enlutado de habitaciones.

Esquelas de invitación desde la más humilde hasta la elegante tarjeta de cartulina negra con filete dorado.

También se encarga de la adquisición de toda clase de efectos fúnebres, como lápidas, etc.

CORONAS.

Servicio permanente.

Numancia, números 29 y 31.

No confundirse cen "La Estética."

Nota. Dentro de breves días contará la empresa con un coche fúnebre, y cuando esto suceda lo pondrá en conocimiento del público.

Elegancia y prontitud.

—4—

COMERCIO

de Paquetería, Quincalla y Bisutería de

ANTONIO ALVARO SANZ,
Collado, 56, Soria.

Esta acreditada casa que cuenta 28 años de existencia, ha recibido en estos días un gran surtido de géneros de novedad, así como el legítimo y afamado chocolate de Astorga elaborado á brazo por la acreditada casa de D. Tomás Rubio, que se dedica á este ramo hace más de 40 años, compitiendo con todas las fábricas de su clase, y para convencerse de la bondad de este artículo puede probarse. Por cada diez libras de 460 gramos es hace el regalo de una libra.

Unico depósito en esta Capital, Comercio de Antonio Alvaro Collado, 56, Soria.

—18—

Vino de Peptona Ortega.

Nutrición completa sin la intervención de las fuerzas del individuo

Preparado con vino generoso de España; dá tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes

tes y personas débiles, y á todos los que padezcan de inapetencia gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarrros intestinales, tisis, consunción, y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de peptona y hierro.—Peptona de carne.—Chocolate de peptona.—Peptona de leche.

Hierro dializado. superior á otros similares.

Elaboración por medio del vapor, y venta por mayor

LEON 13 Y QUEVEDO 7.—MADRID

Por menor, en todas las farmacias de España y Ultramar

Unico depósito en Soria y provincia:

Farmacia del Doctor Monge,

—Postigo—10—

26

AGUA DE AZAHAR

DE LA
COMPANIA FABRIL TENA
SEVILLA

RECONOCIDA COMO LA MEJOR
por su exquisita fragancia y altas virtudes
medicinales.

¿PARA QUÉ SIRVE EL AGUA DE AZAHAR?

He aquí la opinión de los más eminentes médicos.

El AGUA DE AZAHAR de la Compañía fabril TENA de Sevilla, es el medicamento más seguro, sencillo y eficaz para combatir todos los padecimientos nerviosos y del corazón.

Tómese una cucharada de AZAHAR pura ó bien mezclada con té, tñia, manzanilla ó agua azucarada y se conseguirá calmar radicalmente el sistema nervioso, devolviéndole el bienestar al cuerpo y la tranquilidad y energía al espíritu.

Primera calidad : 2,50 pesetas, botella.—Segunda : 1,50 y 2.

**EVITENSE LAS NUMEROSAS FALSIFICACIONES
É IMITACIONES.**

Exigiendo siempre la marca registrada La Giralda de Sevilla y la firma TENA en las etiquetas.

Depósitos en las principales Farmacias, Perfumerías y Droguerías de toda España.



Unico depósito en Soria, Hijos de B. Calahorra.—También se despacha en la Farmacia del Doctor Monge.

Maquinas Singer para Coser.



Las que han obtenido los premios en todas las Exposiciones universales.

A pesetas 2,50 semanales
Pídase el nuevo Catálogo que se dá gratis en la sucursal de Soria Collado 52. Grandes rebajas en algodones y sedas para trabajar con di-

chas Máquinas.

20